

JOSÉ JAVIER VIÑES, PREGONERO

José M^a MURUZÁBAL DEL SOLAR
jmmuruza@gmail.com

A final del mes de enero, cuando aún resonaba en la Sociedad Cultural Peña Pregon el éxito de la presentación del último número de Pregon, el número 66, nos llegó la penosa noticia del fallecimiento de nuestro amigo y compañero José Javier Viñes. No me toca a mí considerar a un personaje singular de la Navarra contemporánea, con un destacado periplo en la sanidad y con un papel destacado en la política local y regional. El alcalde de Pamplona, el político, el médico, el gestor sanitario, quedan para otras plumas. En estas mismas páginas de Pregon, otros compañeros glorificarán esas facetas de su vida.

A mí me corresponde la cultura, y me toca recordar al José Javier Viñes pregonero. Se incluyó en la Peña Pregon tardíamente, cuando declinaba su intensa actividad profesional y política, de la mano de su gran amigo José María Corella, presidente que fue de nuestra entidad. Eran los primeros años del siglo XXI, como reza el sobrenombre de nuestra revista. Vivió apasionadamente la vida de Pregon de los últimos veinte años, figurando en la junta directiva de la entidad, en el Consejo Editorial y siendo vicepresidente de Pregon. Con su trabajo y colaboración nuestra revista, Pregon Siglo XXI, la de la segunda época, alcanzó cotas insospechadas de calidad y consideración. Su empuje tuvo mucho que ver con las mejores revistas, hasta ese momento, de Pregon, con dossiers y separatas memorables, algunas de las cuales fueron reeditadas por Diario de Navarra. Entre los años 2007 y 2012 la revista Pregon vivió una etapa dorada, impensable cuando reapareció la publicación en 1994.



Tertulia de Pregon en Casa Paco, noviembre 2019.

Le tocó apechugar con la crisis de 2014-16, con dificultades muy serias para nuestra publicación. La Peña nunca ha dejado de respirar y de reunirse, pero entre dichos años la revista se apagó, consumida por unos muy serios problemas económicos. Pero, José Mari Corella y José Javier Viñes fueron capaces de empujar para reflotar la sociedad y la revista. Tocaron a rebato para que los pregoneros volvieran a ilusionarse con la Peña y para que se empeñaran en hacer reaparecer de nuevo la revista Pregon. Y los pregoneros se pusieron manos a la obra, como lo llevan haciendo 75 años. A Corella y Viñes les tocó "convencerme" de que asumiera la presidencia de Pregon, a pesar de que en la Peña hay gente de mucha más altura personal y cultural. Tampoco fue muy complicado. Conforme me lo estaban proponiendo pensé que si decía que no, mi señor padre, pregonero de primera época, era capaz de volver para agarrarme literalmente del cuello. Yo llevaba muchos años en la Sociedad, pero tocaba pasar a la primera línea. Desde entonces, mi trato con José Javier Viñes fue profundo, desembocando en amistad.

A nombre de José Javier Viñes figuran en la revista 26 artículos, el primero en el número 29, del año 2007, y el último en la revista publicada recientemente, en enero de 2021; dejó 8 artículos más con el pseudónimo de Mario Rueda. Su primer artículo se editó en la revista número 29 (junio 2007) y se titulaba Tabaco, cultura y salud. Su último artículo en vida, acerca de las frases y dichos de Don José, su padre, está en el número 66 (enero de 2023). Aún queda uno póstumo que sale publicado en esta misma revista. Su último gran aporte a nuestra publicación fue la gestión del suplemento de Pregon dedicado al 40 aniversario del Amejoramiento del Fuero de Navarra, que diseñó junto a su amigo, y también pregonero, Víctor Manuel Arbeloa.



Reunión de Pregon en diciembre de 2007.
Sentados de dcha a izda: J. J. Viñes * Pedro Saénz
* Sra. De Corella * J. M^a Corella * Sra. De Viñes.
En pie de dcha a izda: J. Tanco * J. R. de Andrés.



*Presentación nº 54 de Pregón en Tudela (2019)
J. J. Viñes * A. Toquero (Alcalde Tudela) *
J. Mª Muruzábal * L. Durán.*



*Presentación nº 56 de Pregón (2020).
J. J. Martinena * E. Maya (Alcalde Pamplona) *
J. Mª Muruzábal * J. J. Viñes.*

Es necesario recordar que el año 2017 se volvió a editar la revista Pregón, con el número 47 de esta época. Logramos sacarla en papel y también publicarla online en nuestra página web. Poco después, Dialnet comenzó a asumir nuestros artículos, lo que ha supuesto el aldabonazo definitivo para la resonancia de los mismos. Y la revista volvió a unas cotas de calidad que usted, amigo lector, puede valorar. Los hombres y mujeres de Pregón trabajan para que la revista salga a la luz; José Javier Viñes estuvo, hasta el número 66, en primera línea, con María Dolores, es de justicia decirlo, a su lado. Y volvieron a Pregón también las tertulias, las excursiones pregoneras a Tafalla, Bilbao, Zugarra-murdi, la Ínsula de Barataria y tantos otros lugares. Reaparecieron las reuniones culturales, recordando a artistas fallecidos, como Ana Mari Marín, Jaime Basiano, César Muñoz Sola en su centenario, Mariano Sinués, etc.; volvieron los ciclos como el dedicado al centenario de Emilio Arrieta o las jornadas de historia de Navarra. Es la actividad ordinaria de Pregón. José Javier Viñes siempre estuvo en primera línea de trabajo. También impulsamos juntos, en los últimos años, la Plataforma en defensa del Monumento a los Caídos, asunto que será necesario continuar trabajando.

Toca, por tanto, despedir al amigo y al pregonero. Nos queda el recuerdo de un gran hombre de Pregón, trabajador y gestor eficaz, hombre de iniciativas y carácter, navarrita hasta la médula, preocupado por la cultura y el bienestar de su querida Navarra. Has podido ver, José Javier, como la Sociedad Pregón navega

nuevamente con aplomo y lucidez, haciendo buena nuestra seña de identidad, aquella que dice Somos pregoneros de las cosas y virtudes de Navarra. El último martes de enero recibimos, con gran alegría, el alta en Pregón de una joven de conocido apellido pregonero, nieta de uno de los ilustres pregoneros de primera época; el miércoles despedimos a otro gran pregonero. Ello ejemplifica la paradoja, quizás también grandeza, de la vida y de nuestra Peña.

Como bien recuerda el gran pregonero Juan José Martinena, estamos convencidos de que hay una Peña aquí, la que sigue al pie del cañón en este mundo; existe otra peña en el otro mundo (cada vez más numerosa); creemos firmemente que allí siguen reuniéndose en sus tertulias los Iribarren, Baleztena, Soteras, Salinas Quijada, Ollaquindia García Merino, Galbete, Idoate, Iraburu, los Corella, Lozano de Sotés, Pérez Salazar, Ardanaz, Aguerre, Carlón, Cabezudo Astrain, Berruezo, Roa, Omeñaca, Muruzábal del Val y tantos otros. Allí se encuentra ya José Javier Viñes. En nombre de Pregón, en nombre de la cultura navarra, ¡Gracias y hasta siempre, amigo!

El autor es historiador del arte y presidente de la Peña Pregón



*Verano de 2019.
Terraceando,
—que diría J.M. Iribarren—
en el Bar Reta.
De izda. a dcha.*

*J. Álvarez Caperochipi,
M. J. Vidal,
J. J. Viñes,
J. Igal,
J. M. Iriberrí y
J. M. Muruzábal*